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Por: Abigail Salazar (8 EGB) 

Durante todo este año escolar, el Movimiento Verde Estudiantil 

(MOVE) ha seguido activo. Agustín Darquea, el coordinador, al 
igual que algunos de los estudiantes líderes de los diferentes proyec-

tos, nos cuentan sobre los proyectos que se han realizado. 

 

¿Cuáles son las actividades que han hecho este año? 

Este año ha sido un reto para todos y estamos contentos de que el MOVE haya podido 

continuar con sus proyectos a pesar de las dificultades. Este año, los estudiantes del 
MOVE formaron distintos grupos y los principales proyectos son: estrategia de movili-

dad sostenible, medición de la huella de carbono del Liceo con año base 2019 y las 

campañas de sensibilización ambiental que consideran temas como: la importancia del 
agua y cómo cuidarla, consejos de buenas prácticas ambientales para el hogar, conse-

jos de buenas prácticas ambientales en pandemia. Todos los mensajes elaborados son 

compartidos por Instagram. Les invitamos a seguir la cuenta move_ec para que puedan 

conocer todos los consejos elaborados por los estudiantes. 

¿Cómo ha sido este año de pandemia para el MOVE? 

Ha sido complicado porque los estudiantes están recibiendo cla-
ses virtuales y eso limita la posibilidad de desarrollar actividades 

presenciales. Sin embargo, todos los estudiantes han demostrado 

mucho interés y han logrado cumplir con los objetivos de sus pro-

yectos. 

 

Sabemos que existe una red MOVE. ¿Cuántos colegios están en la red? ¿Cómo fun-

ciona? 

La Red MOVE fue fundada por el Liceo Internacional en el 2017 y el objetivo es re-
unir a colegios que desarrollan proyectos en temas ambientales. Cada año se define un 

proyecto y todos los colegios los desarrollan con sus comunidades educativas. Este 

año, a pesar de la pandemia, logramos reunir a once instituciones educativas. Sin em-
bargo, solo nueve lograron cumplir con los objetivos planteados para este año.  

El proyecto principal de este año fue la cuantificación de la huella de carbono de los 

colegios que son parte de la Red. En este proyecto contamos con el apoyo técnico de la 

Universidad San Francisco y su club ecológico Ecoreps. Con los resultados obtenidos 
y la experiencia ganada por los estudiantes, se va a desarrollar una guía para cuantifi-

car la huella de carbono en instituciones educativas. Esta guía será entregada al Minis-

terio de Educación y el Ministerio de Ambiente para que se utilice a nivel nacional. Lo 

más importante de este proyecto fue que las actividades fueron desarrolladas por los 
estudiantes. 
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Proyecto Movilidad Sostenible 
 

¿De qué se trata este proyecto? 

¡Hola a todos! Nosotros somos Juan José Espinosa, Sol Campuzano, José Antonio 
Herrera, Martín Sánchez, y José Fernando Vivanco. Juntos, formamos parte del 

MOVE, específicamente del Proyecto de Movilidad Sostenible. Nuestro objetivo es 

incentivar el uso de medios de transporte no motorizados (es decir a pie y en bicicle-
ta). De esta manera, una de nuestras metas principales es crear una ruta totalmente 

segura, viable y amigable en el barrio de Monteserrín a la que toda la comunidad del 

Liceo pueda tener acceso. 

 

¿Cómo es posible hacer un proyecto de movilidad sostenible si no hay clases pre-

senciales? 

Inicialmente nos resultó bastante difícil adaptarnos a la virtualidad. Si estuviéramos 

en el colegio, podríamos recorrer las calles y repasar las rutas presencialmente, mien-

tras que en estas condiciones nos ha tocado realizar trabajos meramente teóricos. Al 
inicio del año, trabajamos bastante tiempo definiendo objetivos, ideando actividades, 

y creando cronogramas 

lo que fue un trabajo 

realmente pesado. He-
mos logrado definir las 

rutas que emplearemos 

cuando volvamos a cla-
ses presenciales. Y, en 

cuanto a este año, he-

mos tenido la oportuni-

dad de poner en práctica 
nuestro proyecto con 

una cicleada que esta-

mos organizando.  

 

 

Foto: impresión de la primera edición de la Inter. 

 

Sabemos que va a haber una cicleada; ¿nos pueden contar cómo va a hacerse? 

Como dijimos anteriormente, buscamos promover el uso de la bicicleta como un me-

dio de transporte. ¡No hay mejor manera de hacerlo que saliendo a montar todos 
juntos! Por eso, hemos considerado organizar una tercera edición de La Inter. No 

obstante, debido a las medidas tomadas en fechas recientes como son los confina-

mientos los fines de semana, tenemos que esperar pacientemente para organizar este 
evento.  
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Proyecto Huella de Carbono 

 

¿Cómo se mide la huella de carbono?  

 

Nuestro grupo está conformado por Renata López, Ana María Velasco, Joaquín 

Pesántez, Samuel Bolaños y Samuel Torrealba y es el encargado del proyecto de 

cuantificación de la huella de carbono del Liceo con año base el 2019. Es necesario 

identificar las distintas fuentes de emisión directas e indirectas de gases de efecto in-
vernadero por cada actividad dentro del colegio. Luego se dividen en 3 tipos de alcan-

ces respectivamente. Alcance 1 para emisio-

nes directas de fuentes que son propiedad del 
colegio, alcance 2 para las emisiones indirec-

tas por el consumo de energía eléctrica y al-

cance 3 para emisiones indirectas generadas 

por empresas que brindan servicios en el cole-
gio.   

  

 ¿Para qué es importante medirla?  

 

La huella de carbono es un indicador que per-

mite identificar las emisiones de gases de efec-

to invernadero que generan las actividades del 
Liceo. Este indicador permite definir un plan 

de acción para reducir las emisiones que gene-

ramos y podemos evaluar el desempeño am-
biental del colegio. 

 

¿Qué tan grande es la huella de carbono del colegio?  

 

Se determinó que la huella de carbono con año base de 2019 en el Liceo Internacio-

nal fue de 395,95 toneladas de CO2 equivalente, lo que corresponde a una mejoría 

con respecto al 2016, año en el que se realizó la última medición de huella de car-

bono, con 535,81 toneladas de CO2 equivalente. A pesar de que se realizaron cálcu-
los diferentes en ambos años, se evidencia un gran avance por parte de la institución 

en cuanto al sistema de reducción de diversas fuentes de emisión.  
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Club Operación Sonrisa 

Por: Emilio Castagnoli (1 BGU) 

Muchos de ustedes deben haberse preguntado qué pasó con el Club 

Operación Sonrisa durante este año de clases virtuales. A continua-
ción, la presidenta del Club, Alejandra Mesías de 3 BGU nos deja su 

mensaje y Andrea Restrepo, una apasionada voluntaria de 1 BGU 

nos cuenta sobre sus experiencias.  

 

Operación Sonrisa ha estado presente en la vida de mu-

chos de los ex alumnos y alumnos del Liceo desde ya 
hace muchos años. El ser parte de este club te hace ser 

parte de una comunidad, hermandad y familia. Todos 

los voluntarios estamos aquí por una misma causa, con 

las mismas ganas, y son esas ganas y causas las que ha-
cen que cada uno de los voluntarios se destaque. Querer 

ayudar sin recibir nada a cambio es la definición de en-

trega completa para hacer de éste mundo, uno mejor.  

 

El Club del Liceo siempre ha sido guía y ejemplo para 

los clubes de los otros colegios, porque contamos con 
voluntarios comprometidos con la causa, para dar lo me-

jor de cada uno y alcanzar objetivos. Como presidenta 

de este año y junto a la comitiva, les damos las gracias 
por haber puesto su granito de arena a pesar de las cir-

cunstancias que hemos vivido en este año de pandemia. 

Sin ustedes, que son el motor, el club no funcionaría de la extraordinaria manera que 

lo hace.  

 

Las voluntarias de sexto que nos vamos, les motivamos para que mantengan el club; 
si no son parte de él, únanse, van a vivir una maravillosa experiencia de trabajar y 

dar lo mejor de ustedes por lograr cambiar la vida de un pequeñito y su familia.   

 

Durante este año 2020-2021 ha sido un reto seguir siendo voluntarios, ya que el con-

finamiento ha sido desmotivante y frustrante, sin embargo muchos voluntarios he-
mos continuado trabajando con amor y dedicación para hacer de nuestro club el me-

jor de todos, el que rinde frutos y sigue a disposición de quien lo necesita, los peque-

ños que vinieron al mundo con paladar hendido y/o labio fisurado.  

 

Me estoy despidiendo del Liceo y de este club que me enseñó que nunca me dé por 
vencida, que debo luchar para conseguir lo que me proponga, que me regaló el mara-

villoso sentimiento de saber que colaboré para que un niño tenga una vida mejor. 

 

“Sé tú el cambio que quieres ver en el mundo”. Mahatma Ghandi  
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¿Cuál es la forma de trabajo del Club en la actualidad? 

En la actualidad estamos manejando todo virtualmente, ya que la pandemia nos 

puso muchos obstáculos, pero esto no nos impidió seguir ayudando a la fundación. Es-
te año hemos estado haciendo campañas completamente virtuales con las que espera-

mos llegar lejos. Nosotros como voluntarios estudiantiles estamos enfocando nuestro 

trabajo a crecer como fundación y buscar una manera segura de recolectar dinero para 

ayudar con las cirugías de nuestros pacientes. 

 

¿Cómo logran ayudar a las personas con las operaciones en 

cuarentena? 

Desde que inició la pandemia, nos vimos obligados 

a cambiar nuestra forma de trabajo. Como voluntarios es-

tudiantiles hacemos campañas y ventas de diferentes pro-
ductos para ayudar a financiar las cirugías, mientras que 

los doctores y enfermeras están teniendo pequeñas misio-

nes mensuales en las que ayudan a los pacientes. Debido al 
Covid, estas misiones solo tienen personal indispensable y 

realmente necesario. 

 

¿De qué manera promocionan la fundación en estos tiem-

pos? 

Ya que estamos viviendo un confinamiento debido 
a la pandemia, queremos enfocarnos en la parte de redes 

sociales y de esta manera poder llegar a más personas con nuestra hermosa causa. 

 

¿Cuánto normalmente dura una operación de labio? 

Normalmente las cirugías de labio fisurado duran 45 minutos, mientras que las 

cirugías de paladar hendido están alrededor de una hora y media. 

COLEGIO 
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¿Cuál es exactamente el propósito de Operación Sonrisa? 

El propósito de Operación Sonrisa es dar acceso a cirugías seguras a todas 

esas personas que necesitan de nuestra ayuda y poco a poco ir mejorando la calidad 
de vida de estos pacientes. 

 

¿Cuál es el proyecto más ambicioso que se han planteado en este momento? 

El proyecto más ambicioso que tenemos es la integración del club. La pande-

mia causó que muchos voluntarios se desmotiven. Por esta razón, creemos que lo 

más importante es hacer esta actividad, en la que tendremos juegos y actividades que 
nos unirán como club para en un futuro hacer proyectos gigantes.  

 

¿En qué consiste “Latinoamérica en Acción 2021”? 

Latinoamérica en Acción, más conocido como LEA es una conferencia anual 

para todos los voluntarios latinos de 15 a 24 años. Cada año se hace en un país dife-

rente. Dura cinco días y es una experiencia maravillosa. Se hacen juegos, charlas, 
grupos y tienes la oportunidad de conocer más personas con la misma pasión, que es 

hacer de este mundo un lugar mejor.  

COLEGIO/MUNDO 

Save Ralph 

Por: Antonia Espinosa (8 EGB) 

Save Ralph es un cortometraje de animación en stop motion escrito y 

dirigido por Spencer Susser que busca concientizar sobre la crueldad 
de las pruebas en animales y evitar el uso de productos que parten de 

estos experimentos.  

 

Durante las últimas semanas, las redes sociales fueron invadidas por el conejo llamado 

´Ralph´, quien cuenta los horrores a los que son sometidos los animales usados para 

testear productos cosméticos. Este es el corto animado que forma parte de una campa-
ña para prohibir las pruebas en animales para cosméticos. El sufrimiento de Ralph es 

muy llamativo, porque él muestra que su trabajo es asegurarse de que todos los pro-

ductos que usamos, sean 

seguros incluso si eso signi-
fica morir por los humanos. 

Ralph es un conejo de prue-

bas, al igual que lo fueron 
su padre, madre, hermanos 

e hijos, según cuenta el per-

sonaje en el cortometraje. 

En el video, ‘Ralph’ cuenta 
que ha perdido la visión de 

un ojo y tiene quemaduras 

en la espalda.  
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Según informa el cortometraje, el test que fue aplicado a Ralph, se usa para evaluar la 

irritación química de los ojos y piel. Esta prueba es considerada cruel, pero aún se usa 

en algunos países. Incluso, la experimentación con animales sigue siendo legal en el 

80% de los países. "En todo el mundo, muchos miles de animales como conejos, co-

nejillos de indias y ratones sufren innecesariamente para probar productos como el 

lápiz labial y el champú, a pesar de que producir productos de belleza libres de cruel-

dad animal es seguro y simple”, explica la organización detrás de Save Ralph. 

 

Fuente: https://elle.mx/belleza/2021/04/14/save-ralph-campana-viral-de-crueldad-animal  

El Abandono Animal 

MUNDO 

Por: Martina Chamorro (8 EGB) y Emilia Pavón  

(3 BGU) 

En todo el mundo hay miles de animales abandona-

dos. Este es un problema que debería disminuir y la 

gente debería ser más consciente.  Los animales son 

seres vivos, al igual que nosotros, por lo que merecen 

el mismo respeto. A ningún humano le gustaría que lo abandonen, y si alguna vez 

sucediera, el sentimiento sería el mismo que tienen los animales abandonados. Para 

difundir un poco más sobre este tema, decidimos realizar una entrevista a Lorena Be-

llolio, directora de la Fundación Protección Animal Ecuador (PAE).  

 

¿Cómo funciona su sistema de adopción?  

Consiste en que las personas interesadas deben llenar un formulario de solici-

tud de adopción. Una vez que esté lleno, deben enviarlo a la fundación y una persona 

responsable lo revisa y evalúa las respuestas. Las preguntas están hechas para saber 

las verdaderas intenciones de las personas interesadas. Se debe tomar en cuenta que 

el objetivo principal de la fundación es encontrar una familia a los animales, no hacer 

de ellos un guardián o cazador. Una pregunta importante incluida en esta encuesta es 

sobre el tema de esterilización ya que todos los animales de la PAE son esterilizados. 

Por último, una vez que la persona encargada termina de revisar el formulario y ve 

que es una buena solicitud, se realiza una entrevista, ya sea por llamada telefónica o 

en persona. Una vez hecho esto la persona puede escoger al nuevo integrante de fa-

milia y debe firmar un acta de adopción y si se incumple algunas de las especificacio-

nes, la fundación retiraría al animalito. 
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¿Cuál es el animalito que ha estado más tiempo en la fundación?  

Es una pregunta un poco difícil porque hay animales que han permanecido en 

la fundación por muchos años. Incluso hay animales que no se van a ir porque ya están 

acostumbrados y nadie se interesó. Es poco común que una persona se interese en un 

perro o gato que ya lleva bastante tiempo ahí. Sin embargo, sí ha habido casos en los 

que las personas se han interesado en animales que van uno o dos años con ellos. Son 

pocos los perros que han llegado a permanecer de ocho a diez años en la PAE ya que 

generalmente se van antes.  

 

¿Cree que la pandemia ha 

aumentado el abandono 
animal? ¿Y por qué? 

 Aumentó demasia-

do. El abandono es un 

problema bastante grave y 

tiene que ver con el mal-

trato animal y con un tema 

de moral. Este último te-

ma es importante ya que 

no se considera correcto 

que una sociedad civiliza-

da permite que este tipo de 

cosas suceda. Entre esos 

problemas está el hecho de 

que se autorice que haya  

criaderos de razas cuando hay miles de perros naciendo en condiciones terribles. Dentro de 

esto también está el problema de la venta de animales en vitrina. Son problemas que existen 
desde hace muchos años, pero que durante la pandemia empeoraron. Esto se debe a facto-

res como el aumento del desempleo, puesto que las personas ya no tenían dinero ni para 

ellos mismos. Es importante mencionar que la falta de dinero tiene un impacto gigante en 

este tipo de problema. Por ejemplo, algunas de las personas que perdieron su empleo o tu-
vieron una baja de sueldo se vieron obligadas a mudarse a un lugar con una renta menor y 

muchas veces estos lugares no permiten animales, por lo que los abandonaron.  

 

¿Cuántos animales tienen aproximadamente en la fundación?  

 El número de animales que tenemos siempre varía porque ingresan y asimismo sa-

len. Por desgracia, siempre son más los que ingresan que los que salen, pero para tener una 

idea, en el centro de adopciones que está en Alangasí, exclusivamente para perros, ya tene-
mos entre 150 a 200 perritos. En la clínica en Tumbaco podemos solamente tener un prome-

dio de diez. En la clínica en Quito son aproximadamente 50. Los perros que llegan a estas 

clínicas pasan por un proceso de revisión y tratamiento. A veces se van en adopción desde 
ahí mismo y si nadie se los lleva, les esterilizamos y se van a Alangasí. También tenemos 

hogares temporales. Son familias que nos ayudan. Generalmente son perritas paridas.  

Foto arriba: Lorena Bellolio. 
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Por eso, cada hogar temporal se encarga de tener un promedio de ocho a diez perritos, 

porque es la mamá más los cachorros. Los hogares temporales también son para anima-
les en recuperación que necesitan estar afuera de la fundación, separados de otros anima-

les para que se recuperen. Por otro lado, recibimos a gatos. Los gatos están en la clínica 

de Quito donde hay una gatera donde mantenemos alrededor de 30 gatos y unos 15 a 20 

de los que van llegando permanentemente por las mismas razones.  

 

¿Cuál es el reto más difícil al que se enfrentan diariamente?  

Sobrevivir. Seguir existiendo porque es una fundación. Todas las organizaciones o 

personas que rescatan animalitos tienen un problema grave. Esto es una bola de nieve; un 

problema que sigue creciendo. Es increíble y lo digo porque llevo más de veinte años ha-

ciendo. Es un desafío enorme porque tienes que tener mucho dinero para solventar tantas 
situaciones como el mantenimiento de los animales, la medicina, el personal que hay que 

pagar. En fin, hay un montón de gastos. Si bien es cierto que manejamos en el día a día 

temas como el rescate de animalitos, somos una fundación que hacemos otro tipo de co-
sas: promovemos leyes, hacemos campañas de diferentes temas. Sin embargo, el día a día 

está complicado porque el albergue absorbe todos los recursos, todo el esfuerzo de los 

que hacemos PAE. Hay dos desafíos: seguir existiendo porque la fundación PAE no exis-

te por donaciones. Si bien hay que gente que dona balanceado o aporta con dinero, PAE 
existe porque tiene autogestión. Es decir, clínicas veterinarias, el servicio que damos ha-

cia la comunidad, la medicina veterinaria. Esto es lo que nos permite hacer el trabajo que 

hacemos: rescatar, ayudar, dar en adopción, mantener a los animalitos. Todo esto se lo-
gra a través de mantener las clínicas veterinarias. Es una parte crucial porque si la gente 

no va a atender no tenemos ingresos y no podemos mantener a un personal muy grande 

que se requiere para hacer todo lo que hacemos. A la par está la preocupación permanen-

te de que el número de animales que ingresa no exceda nuestra capacidad. Los espacios 
son limitados. Por esta razón, es importante 

que la gente considere adoptar; que haya edu-

cación y sensibilidad.  

 

¿Cuál es la mejor parte de su trabajo?  

Es cuando nos llegan fotos de los ani-
malitos felices en sus nuevos hogares. Todos 

los días tenemos esas noticias que nos comparten las familias que adoptan felices con sus 

perritos, con sus gatitos, verlos felices a ellos, ver cómo llegaron, hechos pedazos, sufrien-
do mucho, que se han salvado con las justas, y simplemente el verlos felices es la mejor 

satisfacción. Nos hace sentir que todo el trabajo que hacemos vale la pena. 

 

¿Un mensaje que quiera dar a la gente sobre el abandono de animales? 

“No le hagas a otro lo que no quieres que te hagan a ti”, porque nadie quiere que 

llegando un momento de la vida te abandonen, que si te enfermas te abandonen, si eres 

viejo te abandonen, si cometes un error te abandonen. En fin, nadie quiere ser abandona-

do por sus seres queridos, los seres humanos podemos reclamar nuestros derechos, pero 

los animales dependen de nosotros.  
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Maria Salome Sklodowska- Curie, más conocida como Marie Curie, na-

ció en noviembre 7 de 1867 en Varsovia, la capital de Polonia. Hija del 

maestro de física y matemáticas Wladyslaw Skaodowski y de la maestra 

Bronislawa Bogusta, Marie era la menor de cinco hermanos, su infancia 

se vio marcada por la muerte de su hermana y de su madre. Su hermana 

falleció a causa de la tifus y su madre falleció a causa de la tuberculosis.  

 

Fue una física, matemática y química que se aventuró al campo de la radioactividad, se de-

dicó más de 35 años a este campo. Con mucho esfuerzo, logró destacarse en una época in-

vadida por machismo y xenofobia. Ella fue la primera persona en ganar dos Premios Nobel 

en distintas especialidades, en el año de 1903 le dieron el Nobel por el descubrimiento de 

los elementos radiactivos y en 1911 le dieron su segundo Nobel por sus investigaciones so-

bre el radio y sus compuestos.  

 

Ella fue la primera en dar clases en la universidad de París, en 1914 fue nombrada directora 

del instituto de Radio en París y fundó el Instituto Curie. Uno de los hechos más importan-

tes es que se casó con el científico Pierre Curie, fue madre de quien más adelante ganaría un 

premio nobel de química, Irène Joliot-Curie. Marie Curie murió en 1934 a causa de una 

anemia aplásica y se sospecha que fue causada por su alta exposición a la radiación. Sin 

duda, hoy en día Marie Curie es un ejemplo de empeño y dedicación para la sociedad. 

 

Fuentes: https://historia.nationalgeographic.com.es/a/marie-curie-madre-fisica-moderna_14453/4 

https://canalhistoria.es/perfiles/marie-curie/ 

https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0717-93082006000300008 

Marie Curie 

Por: Martina Chamorro (8 EGB) 

Foto arriba: Marie junto a su esposo 

 y compañero de laboratorio Pierre Curie. 

https://historia.nationalgeographic.com.es/a/marie-curie-madre-fisica-moderna_14453/4
https://canalhistoria.es/perfiles/marie-curie/
https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0717-93082006000300008
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Situación migratoria de venezolanos en Ecuador 

Por: André Vivar (1 BGU) 

Los venezolanos han vivido duros momentos de inseguridad e inestabili-

dad desde hace algunos años, pero esta situación ha empeorado considera-
blemente durante estos tiempos de pandemia. Cerca de cinco millones de 

ciudadanos venezolanos han salido de su país a otros países de Latinoamé-

rica y el Caribe. La situación en la que se encuentra Venezuela es una de 

inestabilidad política, inflación disparada, también conocida como hiperin-
flación, crisis económica, violencia, amenazas, falta de alimentos, medicinas y servicios 

esenciales. 

 

Esto ha hecho que los venezolanos salgan de su país en busca de mejor vida y oportuni-

dades de trabajo. Actualmente están registrados en Ecuador aproximadamente medio 

millón de venezolanos. Aquellos que no están registrados carecen de acceso formal a los 
derechos y servicios básicos; esto los vuelve más vulnerables a explotación laboral y se-

xual, tráfico de personas, violencia, discriminación y xenofobia.  

 

Dentro de los migrantes se encuentran familias con hijos pequeños, mujeres embaraza-

das, personas de la tercera edad o con alguna discapacidad. Tienen que hacer estas largas 

travesías y cada vez llegan con menos recursos y requieren de más ayuda. La migración 
es enorme en la actualidad; las familias venezolanas están sufriendo mucho. Por esto, los 

países a los que están llegando los migrantes deben tomar medidas para poder incluirlos 

en la sociedad, de manera que tengan una vida más estable. 

 

 
Fuentes:  

https://lahora.com.ec/noticia/1102267632/masiva-llegada
-de-migrantes-venezolanos-a-rumichaca 

 
https://venezuelaaldia.com/2020/09/25/oim-y-acnur-
destacan-fortalecimiento-del-proceso-de-quito-en-respuesta-a-

la-crisis-de-refugiados-venezolanos/ 
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¿La Super Liga Europea o la Champions? 

Por: Emilio Castagnoli (1 BGU) 

Al mismo tiempo que la UEFA, la Unión de Federaciones Europeas de 

Fútbol, anunció el nuevo formato de la Liga de Campeones o Champions 

League, 12 clubes europeos importantes confirmaron un nuevo formato 

llamado la Super Liga. Esta idea estaba vista con anterioridad, pero Alek-

sander Ceferin, presidente de la UEFA, no tardó en descalificar a la Super Liga: "es una 

propuesta vergonzosa y egoísta. Es un escupitajo en la cara de todos los amantes del fút-

bol", exclamó Aleksander. Este tema desató un revuelo en las redes sociales por los co-

mentarios del presidente de la UFEA hacia los clubs europeos de fútbol. Días después la 

idea fue desechada por quienes lo habían propuesto.  

¿Qué cambios tendrá en la Liga de Campeones?  

 

 Se cambiará de 32 equipos a 26 en la temporada 2024-2025. 

 La fase de grupos será reemplazada por un formato tipo “liga”.  

 Cada equipo tendrá 10 partidos, donde serán cinco partidos en casa y cinco como 

visitante.  

 Todos los partidos se jugarán entre semana e incluso los jueves que antes no había 

partido.  

 Los ocho primeros clasificarán a octavos de final. 

 
Fuentes:  

https://www.bbc.com/mundo/deportes-56808125 

https://www.football-espana.net/2021/04/22/aleksander-ceferin-theyve-

all-disappointed-me-but-barcelona-the-least 

         Foto arriba:  Aleksander Ceferin, presidente de la 

UEFA. 
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Perseverance 

Por: Abigail Salazar (8 EGB) 

La misión Mars 2020 está entregando el Rover Perseverance al Planeta 

Rojo como parte del Programa de Exploración de Marte de la NASA. 
Todas las misiones en curso, nos están ayudando a responder preguntas 

clave sobre el potencial de vida en Marte. Las misiones anteriores nos 

han ayudado a buscar signos de condiciones habitables en la antigüe-

dad, pero Perseverance buscará signos de vida microbiana pasada. 

 

Un taladro en el Rover recolectará mues-
tras de núcleos de rocas y suelo marcia-

nos prometedores, luego los depositará en 

un "escondite" en la superficie del plane-

ta. Una posible misión robótica futura 
podría recogerlos y transportarlos a la 

Tierra para su análisis en laboratorios por 

equipos. Perseverance también nos ayu-
dará a aprender más y probar tecnologías 

que podrían beneficiar a futuras expedi-

ciones humanas a Marte.  

 
Fuentes: 

https://mars.nasa.gov/mars2020/

spacecraft/rover/ 

https://mars.nasa.gov/mars2020/ 

 
 
 

Proyecto Lumina  

Por: Antonia Espinosa (8 EGB) 

Peso 2.260 libras 

Tamaño 3 metros de largo, 2,7 metros de ancho y 

2,2 metros de alto 

  

Ayudar a personas que piden plata en las calles. Esto es lo que se propu-

sieron dos estudiantes de 1 BGU, Alegría del Mar Zambrano y Andrea 
Restrepo. Por medio de esta entrevista nos cuentan sobre el proyecto 

social que han armado que se llama “Lumina Regalando Sonrisas”.  

 

¿Cómo se les ocurrió crear este proyecto? 

 Este proyecto nació a partir de la idea de ayudar. Desde hace tiempo, queríamos 

crear una forma de aportar nuestro granito de arena a este mundo, y un día decidimos no 

https://mars.nasa.gov/mars2020/spacecraft/rover/
https://mars.nasa.gov/mars2020/spacecraft/rover/
https://mars.nasa.gov/mars2020/
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esperar más. Hicimos una reunión entre las dos y nos dedicamos a 

armar todo.  

 

¿Quiénes forman parte del proyecto? 

 Alegría Zambrano y Andrea Restrepo principalmente, pero 

tenemos varios voluntarios que han ayudado durante todo el proceso.  

 

¿Cuándo empezó este proyecto? 

 La idea inicial de este proyecto se formó el primero de marzo 

del 2021. Nos juntamos y empezamos a armar toda la logística que 
este proyecto conlleva. Creamos las bases del proyecto, y el 2 de mar-

zo presentamos la idea al mundo por medio de Instagram.  

 

¿Hasta dónde quisieran llegar con este proyecto? 

 Con este proyecto queremos llegar muy lejos. Hemos desarro-

llado un ciclo de seis semanas que esperamos que se repita: tres sema-

nas para repartir los kits, dos semanas para recibir donaciones y una 
semana para armar los kits.  

 

Todo esto está enfocado a que esto sea algo continuo y que logremos 

mantenerlo. Nuestra meta en un futuro es hacer que este tipo de pro-

yectos se sigan implementando en la sociedad y logremos inspirar a 

muchas más personas. 

 

¿Cómo se puede ayudar a este proyecto? 

 Cualquier ayuda es aceptada. Tenemos dos opciones. La pri-
mera es económicamente: pueden hacer donaciones económicas a una cuenta destinada 

únicamente a eso, con las cuales nosotras podemos 

comprar los materiales y elementos para los kits. Tam-

bién pueden ayudar por medio de donaciones: toallas 
higiénicas, alcohol, mascarillas, alimentos no pereci-

bles, galletas y otros elementos que consideren que 

pueden ayudar a la gente que más nos necesita.  

¡Recuerden que cualquier ayuda es completamente 
apreciada! 

 

¿El colegio ha ayudado en este proyecto? ¿Cómo? 

 Al inicio de este proyecto tuvimos la oportuni-
dad de tener reuniones con el comité de padres de fa-

milia y autoridades del colegio en las cuales logramos 

empezar a transmitir nuestra idea. El colegio nos abrió 

las puertas y es uno de los lugares de acopio para las 
donaciones. De igual manera, planeamos implementar 

nuestro proyecto en participación estudiantil del año 

lectivo 2021-2022. 

Arriba: Alegría del 
Mar Zambrano. Aba-

jo: Andrea Restrepo. 
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Por: Isabel Aguinaga 

Título: Abuela de arriba, Abuela de 

abajo 

Texto e Ilustraciones: Tomie de 

Paola 
 

Esta es la historia de un niño de cuatro años 
que comparte momentos de cariño con la 
abuela y la bisabuela, ellas viven juntas y 
Tomi suele visitar a las abuelas todos los 
domingos. La abuela pasa mucho tiempo en la 
cocina en el piso de abajo, y la bisabuela de 
94 años pasa mucho tiempo en su dormitorio 
en el piso de arriba.  Es por esto que Tomi 
las llama "la abuela de arriba y la abuela de 
abajo". 
 
Pasa el tiempo y Tomi se da cuenta de que la 
vida tiene un inicio y un final.  Llegó un día 
en que Tomi creció y las dos abuelas fueron 
abuela de arriba. 
 
Este es un cuento muy tierno que inicia a los 
niños en los conceptos de vejez y muerte sin 
perder de vista los valores como el amor y 
las relaciones familiares. 
 
Tomie de Paola es un escritor e ilustrador 
estadounidense de origen irlandés e italiano 
que ha dedicado su 
vida a escribir libros 
para niños.  Este cuen-
to está basado en ex- periencias propias que ahora nos comparte con cari-
ño, mostrando sus raí- ces y el paso del tiempo. 
 
Margarita Pareja - Preescolar 

** Si quieres colaborar con esta sección, por favor escríbele a Isabel Aguinaga 

(biblioteca@liceointernacional.edu.ec) 

mailto:biblioteca@liceointernacional.edu.ec
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Título: ¡Quiero un hermanito! 

Autor:  María Menéndez-Ponte 

Editorial SM de la colección El Barco de 

Vapor serie Blanca 
 

¿Has pensado alguna vez que tener un hermano es 
emocionante?; en esta historia, Juan decide pe-
dirles a sus padres un hermanito. 
 
Una huelga para reclamar por el derecho a tener 
un hermano es la primera idea que se le ocurre, 
escribe en un cartel: ¡¡¡Kiero un ermanito!!!, pero 
sus padres deciden no prestarle atención.  
 
Luego Juan inventa un hermano invisible, juega, 
corre y se divierte mucho, a sus padres no les pa-
rece tan chistosa la idea. 
 
Finalmente, su abuelo, amante de la jardinería y 
de las plantas, lleva a Juan a comprar una semilla 
y a Juan se le ocurre plantar esa semilla en el om-
bligo de su mamá y con la ayuda de una gran rega-
dera, ponerle agua, para que la semilla se convier-
ta en el hermanito que él tanto 
desea. 
 
El final de este libro es inespera-
do y muy divertido, te invito a 
leerlo. 

 
Roxana Guzmán - Primaria 

“Nuestra generación no se habrá lamentado tanto de los crímenes de los perversos, como del es-
tremecedor silencio de los bondadosos” Martin Luther King 

 

Durante la Semana de la Lectura del Liceo, tuvimos el gusto de compartir un conversatorio con el 
escritor ecuatoriano Óscar Vela. Él nos habló sobre la biografía novelada “Ahora que cae la nie-
bla” y muchos quedamos enganchados con el relato de la historia. Así que decidí leerla para com-
partir con ustedes mi reseña.  
 
La historia trata sobre la vida del cuencano Manuel Antonio Muñoz Borrero, Cónsul de Ecuador en 
Estocolmo desde 1930 – 1935 y Cónsul Honorario de 1935 – 1941. Muñoz Borrero era un hombre 
muy reservado, tanto en su vida privada como profesional; por esta razón, el escritor nos contó 
que fue todo un reto descubrir muchos de los detalles que envolvieron su estancia en Suecia. Fue 
tan complicado encontrar información sobre la emisión de pasaportes ecuatorianos a nombre de 
judíos como averiguar sobre su historia de amor con Märta, por casi 30 años.  



 

Página  18  LIBROS RECOMENDADOS 

Título:  Ahora que cae la niebla 

Autor:  Óscar Vela  

Toda esta aventura inicia cuando una madru-
gada, el rabino Abraham Israel Jacobson, 
amigo de Manuel Antonio, llega a su modesto 
departamento y le dice, entre otras cosas, 
“Los alemanes nos están matando”. Entre los 
dos, empezaron a planear lo que sería un acto 
desinteresado y heroico, del cual guardarían 
secreto hasta su muerte. 
 
Manuel Antonio realizó un extraordinario 
trabajo como diplomático del Ecuador, pero 
también, de manera secreta e ilegal, pudo 
salvar cientos de vidas de judíos con la emi-
sión de pasaportes ecuatorianos a nombre de 
ellos; incluso, cuando ya fue destituido de su 
cargo, lo siguió haciendo hasta que ya no pu-
do esquivar las investigaciones en su contra. 
   
La pregunta es ¿por qué una persona decide 
arriesgar su trabajo, prestigio y hasta su 
vida por salvar a otros que ni conoce? Segu-
ramente su naturaleza humana, su bondad y 
el deseo de hacer el bien en silencio motiva-
ron a Muñoz Borrero a poner la vida de otros 
antes que la suya. 
 
El hermetismo de Manuel Antonio, lo llevó a 
conservar estos secretos e innumerables más hasta la tumba (octubre de 1976). En el año 2005, 
los historiadores Efraim Zadoff y Seth Jacobson (nieto del rabino Abraham Jacobson) contacta-
ron, a través de Alberto Dorfzaun, a Enrique Muñoz Larrea (sobrino de Manuel Antonio) y esta 
maravillosa historia empezó a revelarse. En el 2011 el cónsul Manuel Antonio Muñoz Borrero fue 
declarado por la Corte Suprema del estado de Israel “Héroe de Israel” y le concedió el título de 
“Justo entre las naciones”. En el 2018 Ecuador lo reinstauró como Cónsul Honorario en Estocol-
mo, de manera simbólica.  
 
Recomiendo la lectura de este libro. Te mantiene atento durante toda la historia y cuando lo ter-
minas, te quedas con ganas de seguir leyendo, conociendo e investigando. Hay suspenso, aventura 
y amor; todos reunidos bajo un escenario trágico y violento que envolvió al mundo durante la Se-
gunda Guerra Mundial. Como bien se dice por ahí, “los buenos somos más” y podemos hacer mucho 
con nuestros actos individuales. 

 
Isabel Aguinaga - Biblioteca 
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Por: Francisco Morales (8 EGB) 

¡¡Hay una nueva sección: “Little News”!! Contiene actividades entrete-

nidas para los estudiantes de 1 a 3 EGB, aunque alumnos de todas las 

edades son bienvenidos a esta nueva parte del Liceo Times. 

¡¡Esperamos que las disfruten!! 

Los gatitos de Marcela  

 

Ella es Marcela una niña muy tierna y sonriente, tiene el cabello de color café y piel cla-

ra, usa un vestido de color rosa. A ella le gustan mucho las mascotas en especial los gati-
tos. Marcela tiene tres lindos gatitos, Chocolate de color café, Minino de color azul y 

pelusa de color gris. A Marcela le fascina jugar con sus tres gatitos. 

 

Contesta: 

¿Como se llama la niña?  

Martina B) Marcela  C) Marta   

¿De qué color es Minino? 

Gris   B) Negro  C) Azul 

¿De qué color es Pelusa? 

Gris   B) Amarillo C) Blanco 

¿Cuántas mascotas tiene? 

Dos   B) Tres  C) Cuatro 

 

Cuentos y Fabulas:  

El cascabel del gato 

 

Había una vez unos ratones que vivían atemorizados por un gato. Cada vez que salían a 

por comida, el gato los perseguía. Hacía semanas que no comían nada. Entonces, uno 

de los ratones tuvo una idea: 

—¡Ya sé! Pondremos un cascabel al gato. Así lo oiremos a tiempo y podremos escapar. 
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—¡Qué buena idea! —contestó el ratón más viejo—. Pero ¿quién será el valiente que 

le ponga el cascabel? 

 

Todos los ratones pusieron excusas y volvieron a sus hogares, más hambrientos que 

nunca. 

 

Moraleja: Del dicho al hecho hay un gran trecho. Esta no podía faltar entre las mejores 
fábulas de Esopo. Nos enseña que es muy fácil opinar y hablar, y que lo difícil es llevar 

algo a la práctica. 

 

Juan sin miedo 

 

Érase una vez un hombre que tenía dos hijos totalmente distintos. Pedro, el mayor, era 

un chico listo y responsable, pero muy miedoso. En cambio su hermano pequeño, Juan, 
jamás tenía miedo a nada, así que en la comarca todos le llamaba Juan sin miedo. 

 

A Juan no le daban miedo las tormentas, ni los ruidos extraños. El miedo no existía para 
él. A medida que iba creciendo, cada vez tenía más curiosidad sobre qué era sentir miedo 

porque él nunca había tenido esa sensación. 

 

Un día le dijo a su familia que se iba una temporada para ver si conseguía descubrir lo 

que era el miedo. Sus padres intentaron impedírselo, pero fue imposible. Juan era muy 

cabezota y  estaba decidido a lanzarse a la aventura. 

 

Metió algunos alimentos y algo de ropa en una mochila y echó a andar. Durante días re-
corrió diferentes lugares, comió lo que pudo y durmió a la intemperie, pero no hubo nada 

que le produjera miedo. 

 

Una mañana llegó a la capital del reino y vagó por sus calles hasta llegar a la plaza princi-

pal, donde colgaba un enorme cartel firmado por el rey que decía: “Se hace saber que al 

valiente caballero que sea capaz de pasar tres días y tres noches en el castillo encantado, 
se le concederá la mano de mi hija, la princesa Esmeralda”. 

 

Juan sin miedo pensó que era una oportunidad ideal para él. Sin pensárselo dos veces, se 
fue al palacio real y pidió ser recibido por el mismísimo rey en persona.  Cuando estuvo 

frente a él, le dijo: 

– Señor, si a usted le parece bien, yo estoy decidido a pasar tres días en ese castillo. No le 

tengo miedo a nada. 

 

– Sin duda eres valiente, jovencito. Pero te advierto que muchos lo han intentado y hasta 

ahora, ninguno lo ha conseguido – exclamó el monarca. 

 

– ¡Yo pasaré la prueba! – dijo Juan sin miedo sonriendo. 
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Juan sin miedo, escoltado por los soldados del rey, se dirigió al tenebroso castillo que 

estaba en lo alto de una montaña escarpada. Hacía años que nadie lo habitaba y su 
aspecto era realmente lúgubre. 

 

Cuando entró, todo estaba sucio y oscuro. Pasó a una de las habitaciones y con unos 
tablones que había por allí, encendió una hoguera para calentarse. Enseguida, se quedó 

dormido. 

 

Al cabo de un rato, le despertó el sonido de unas cadenas ¡En el castillo había un fantas-

ma! 

 

– ¡Buhhhh, Buhhhh! – escuchó Juan sobre su cabeza – ¡Buhhhh!  

 

– ¿Cómo te atreves a despertarme?- gritó Juan enfrentándose a él. Cogió unas tijeras y 

comenzó a rasgar la sábana del espectro, que huyó por el interior de la chimenea hasta 
desaparecer en la oscuridad de la noche. 

 

Al día siguiente, el rey se pasó por el castillo para comprobar que Juan sin miedo estaba 
bien. Para su sorpresa, había superado la primera noche encerrado y estaba decidido a 

quedarse y afrontar el segundo día. Tras unas horas recorriendo el castillo, llegó la oscu-

ridad y  por fin, la  hora de dormir. Como el día anterior, Juan sin miedo encendió una 
hoguera para estar calentito y en unos segundos comenzó a roncar. 

 

De repente, un extraño silbido como de lechuza le despertó. Abrió los ojos y vio una 
bruja vieja y fea que daba vueltas y vueltas a toda velocidad subida a una escoba. Lejos 

de acobardarse, Juan sin miedo se enfrentó a ella. 

 

– ¿Qué pretendes, bruja? ¿Acaso quieres echarme de aquí? ¡Pues no lo conseguirás! – 

bramó. Dio un salto, agarró el palo de la escoba y empezó a sacudirlo con tanta fuerza 

que la bruja salió disparada por la ventana. 

 

Cuando amaneció, el rey pasó por allí de nuevo para comprobar que todo estaba en or-
den. Se encontró a Juan sin miedo tomado un cuenco de leche y un pedazo de pan duro 

relajadamente frente a la ventana. 

 

– Eres un joven valiente y decidido. Hoy será la tercera noche. Ya veremos si eres capaz 

de aguantarla. 

 

– Descuide, majestad ¡Ya sabe usted que yo no le temo a nada! 

 

Tras otro día en el castillo bastante aburrido para Juan sin miedo, llegó la noche. Hizo 

como de costumbre una hoguera para calentarse y se tumbó a descansar. No había pasa-

do demasiado tiempo cuando una ráfaga de aire caliente le despertó. Abrió los ojos y 

frente a él vio un temible dragón que lanzaba llamaradas por su enorme boca. Juan sin 
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miedo se levantó y le lanzó una silla a la cabeza. El dragón aulló de forma lastime-

ra y salió corriendo por donde había venido. 

 

– ¡Qué pesadas estas criaturas de la noche! – pensó Juan sin miedo- No me dejan 

dormir en paz, con lo cansado que estoy. 

 

Pasados los tres días con sus tres noches, el rey fue a comprobar que Juan seguía sano y 
salvo en el castillo. Cuando le vio tan tranquilo y sin un solo rasguño, le invitó a su pala-

cio y le presentó a su preciosa hija. Esmeralda, cuando le vio, alabó su valentía y aceptó 

casarse con él. Juan se sintió feliz, aunque en el fondo, estaba un poco decepcionado. 

 

– Majestad, le agradezco la oportunidad que me ha dado y sé que seré muy feliz con su 

hija, pero no he conseguido sentir ni pizca de miedo. 

 

Una semana después, Juan y Esmeralda se casaron. La princesa sabía que su marido se-
guía con  el anhelo de llegar a sentir miedo, así que una mañana, mientras dormía, derra-

mó una jarra de agua helada sobre su cabeza. Juan pegó un alarido y se llevó un enorme 

susto. 

 

– ¡Por fin conoces el miedo, querido! – dijo ella riendo a carcajadas. 

 

– Si – dijo todavía temblando el pobre Juan- ¡Me he asustado de verdad! ¡Al fin he senti-

do el miedo! ¡Ja ja ja! Pero no digas nada a nadie…. ¡Será nuestro secreto! 

 

La princesa Esmeralda jamás lo contó, así que el valeroso muchacho siguió siendo cono-

cido en todo el reino como Juan sin miedo. 

 

Juegos 
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